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П р и м и т е п о з д р а в л е н и я  с  Н о в ы м Го д о м  и 
Рождеством!

Уходящий год, несмотря на все трудности, подарил 
нам немало достижений и прекрасных минут, обогатил 
новым жизненным опытом и впечатлениями. 

Давайте добрым словом вспомним старый год и с 
уверенностью взглянем в  наступающий 2014 год – год 
Олимпийских надежд и побед! Пусть он подарит всем 
мир и счастье, станет  спокойным и добрым.

Пусть наша жизнь будет наполнена плодотворным 
трудом, успехами, поддержкой единомышленни-

ков и любовью близких людей! Крепкого всем 
здоровья, семейного благополучия и уда-

чи во всех начинаниях!

ЖИЛИЩНЫЙ
ВЕСТНИк
КРАЕВАЯ ГАЗЕТА РАБОТНИКОВ ЖИЗНЕОБЕСПЕЧЕНИЯ
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ПРОРЫВ ДЛЯ ПРОВИНЦИИПРОРЫВ ДЛЯ ПРОВИНЦИИ

Дорогие друзья! У ЖКХ ЕСТЬ ПОТЕНЦИАЛУ ЖКХ ЕСТЬ ПОТЕНЦИАЛ
ФОРуМЫ

В Лабинском городском поселении завершены работы по замене устаревшего оборудования насосных станций I-го и II-го подъемов водозабора 
на современное, с программным частотным регулированием и автоматическим управлением через диспетчерский пункт.

Модернизация проводилась 
в рамках краевой целевой про-
граммы «Развитие водоснаб-
жения в Краснодарском крае на 
2012-2020 г.г.». Работы продол-
жались полтора года. На эти це-
ли было освоено 24 млн.рублей 
из краевого бюджета, 1,9 млн.
рублей - из бюджета городского 
поселения и 1,1 млн.рублей соб-
ственных средств предприятия. 
Поскольку финансирование бюд-
жетное и целевое, то подрядчик 
определялся на конкурсной ос-
нове.

Следовало ли внедрять такой 
дорогостоящий проект на пред-
приятии с высоким процентом из-
носа сетей, низкой рентабельно-
стью и массой других проблем? 
Руководство района и предпри-
ятия считают однозначно: сле-
довало. Во-первых, это требова-
ние времени. Во-вторых, в тари-
фы такие средства на модерниза-
цию не закладываются. Прежде 
чем принять такое решение спе-

циалистами водоканала были из-
учены все возможные варианты, 
были проведены консультации 
со специалистами департамен-
та ЖКХ края. В итоге сегодня ра-
ботать на Лабинском водозаборе 
– одно удовольствие.

-На мониторе виден весь про-
цесс работы системы водозабо-
ра, - говорит машинист насо-
сной станции Евгений Черепов. 
– В данный момент все нормаль-
но, но если вдруг что-то происхо-
дит, то это помогает быстрее уре-
гулировать работу системы.

Диспетчерский пункт - сердце 
насосных станций Лабинского во-
дозабора. Именно отсюда наблю-
дают и контролируют все параме-
тры системы водоснабжения го-
рода. Сейчас это делать намного 
проще - все процессы переведе-
ны в автоматический режим.

Гл а в н ы й  и н ж е н е р  М У П 
«Водоканал» г. Лабинска Николай 
Батищев доволен проведенной 
модернизацией: «Оборудование 

полностью новое, самое совре-
менное и энергоэффективное. 
Лучшего пока нет, не придумали. 
Раньше всё в ручном режиме осу-
ществлялось – вручную крутили 
задвижки, вручную регулировали 
давление. А теперь нажал кнопку 
- и все стабильно работает».

Правильное решение о мо-
дернизации водозабора при-
нял в свое время Василий 
Владимирович Клюев, будучи 
главой района. Оно было про-
диктовано рядом технологиче-
ских и экономических обоснова-
ний: особенностью водозабора, 
требованиями ФЗ-261 «Об энер-
госбережении и энергетической 
эффективности», высокой степе-
нью износа оборудования и водо-
проводных сетей.

- Мы гордимся проделан-
ной работой. В случае экстрен-
ных отключений теперь не про-
исходит гидравлических уда-
ров, - рассказывает замести-
тель главы Лабинского района 
Василий Владимирович Клюев. 
– Исключены неожиданные ава-
рии на сетях. Естественно куль-
тура производства, техноло-
гическая культура намного вы-
ше прежней. Все это в конечном 
итоге способствует улучшению 
водоснабжения жителей города 
Лабинска.

Особенность Лабинского во-
дозабора в том, что пополне-
ние инфильтрационных бассей-
нов, обводняющих водосбор-
ные галереи, осуществляется 
из р.Лаба. Во время паводков и 
ливневых дождей  (а это 6 меся-
цев в году) содержание взвешен-
ных веществ (песок, глина, грунт) 
в сотни раз превышает нормы. В 
существующих отстойниках вся 
взвесь не оседает и, перекачивая 
такую воду, обычные насосы бы-
стро изнашиваются, КПД их сни-
жается, расход электроэнергии 
возрастает.

Современные технологии по-
зволяют напылять керамическое 
покрытие на рабочие поверхно-
сти насосов, увеличивая их  срок 

23 ноября 2013 г. в Москве 
завершился Второй междуна-
родный форум по энергоэф-
фективности и энергосбереже-
нию ENES 2013, организован-
ный Министерством энергети-
ки Российской Федерации со-
вместно с Правительством РФ. 

В рамках трехдневного фору-
ма прошло Всероссийское сове-
щание по вопросам повышения 
энергоэффективности в регио-
нах России, посещение выстав-
ки новых технологий энергосбе-
режения премьер-министром РФ 
Дмитрием Медведевым, а также 
ряд «круглых столов» об энер-
госбережении в промышленно-
сти, электроэнергетике, нефте-

газовой отрасли, ЖКХ.
Н а  « к р у г л о м  с т о л е » 

«Энергоэффективность в ЖКХ» 
эксперты подчеркнули роль сфе-
ры ЖКХ, как обладающей наи-
большим потенциалом энер-
госбережения. Модератором 
встречи выступила Валентина 
Антропова, директор департа-
мента жилищной политики и жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства Министерства региональ-
ного развития РФ. Темой дис-
куссии стал потенциал повыше-
ния энергоэффективности у ре-
сурсоснабжающих организаций 
и потребителей. 

В завершение форума про-
шел Молодежный день, собрав-
ший молодых специалистов 
и кадровый резерв компаний 
ТЭК, аспирантов, студентов ин-
женерных вузов, учащихся про-
фильных школ и энергоклассов. 

МОДЕРНИЗАцИЯ ВКХ

Школьников и студентов награ-
дили по итогам Всероссийского 
конкурса лучших программ ком-
паний ТЭК.

А. Лаврентьева

службы до 30 
лет. Включение 
насосов через 
программное 
частотное ре-
г ул и р о в а н и е 
снижает рас-
ход электроэ-
нергии до 25 %. 
Поэтому и ре-
шили идти по 
пути модерни-
зации и замене 
старого обору-
дования на са-
мое техноло-
гичное и совре-
менное.

Частые порывы на ветхих се-
тях обуславливаются гидроуда-
рами, которые неизбежны при 
аварийных отключениях, вклю-
чениях насосов, снижении, по-
вышении давления в сетях (пе-
реключениях), работе ручными 
приводами на запорной армату-
ре и другое.

При включении насосов через 
частотные регуляторы в автома-
тическом режиме, все указанные 
операции происходят плавно, при 
этом исключаются гидроудары и, 
как следствие, отсутствие поры-
вов на сетях. 

Скажем прямо, очень труд-
но было воплотить в жизнь этот 
проект. Помимо финансовых 
средств, затрачено много сил и 
знаний. Монтировать современ-
ное оборудование в зданиях, по-
строенных в 60-е годы, очень не-
просто. Плохо то, что от момен-
та выделения средств до начала 
работ проходит «вечность», по-
том приходиться торопиться, что-
бы вовремя освоить выделенные 
средства, от этого страдает каче-
ство выполняемых работ. Но нам 
повезло с подрядчиками. Подряд 
по изготовлению (по нашим пара-
метрам, с керамо-покрытием) и 
поставке оборудования выигра-
ли представители германской 
фирмы «Vilo» в Краснодарском 
крае, они же обеспечивали и 
программное сопровождение. 

Подобная программа работает 
на водозаборе г. Казани. Подряд 
по монтажу и наладке выигра-
ла фирма «Теплострой-Юг» из 
г. Краснодара (генеральный ди-
ректор Великодний В.В., испол-
нительный директор Тлиш С.М. ). 
Они настолько ответственно от-
неслись к работе, просто испы-
тываешь гордость за професси-
оналов.

В результате мы имеем на-
дежное оборудование, энергос-
бережение, сохранность водо-
проводных сетей, которые плани-
руется к замене уже в следующих 
годах, если удастся войти снова в 
краевую программу.

Пока трудно подсчитать эко-
номический эффект в рублях, 
но он несомненно есть. Сегодня 
можно твердо сказать, что окупа-
емостью нового проекта являет-
ся бесперебойная подача воды 
горожанам на долгие годы. Для 
провинциального города это – 
прорыв.

За поддержку, понимание, 
умение услышать, правильно рас-
ставить приоритеты особенную 
благодарность хочется выразить 
руководителю департамента ЖКХ 
Краснодарского края Волошину 
А.М., специалистам краевого де-
партамента: Дроздову А.П., Косач 
Е.С., Устенко Б.В.

Н. Финогенова

Проводится контроль воды на очистительной станции

На диспетчерском пункте водозабора
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ГОРОД ИЗМЕНИЛСЯ 
БЛАГОДАРЯ ПРОГРАММЕ

ГОРОД ИЗМЕНИЛСЯ 
БЛАГОДАРЯ ПРОГРАММЕ

Что нам стоит дом отремонтировать? В рамках краевой целевой программы за счет 
государства и средств собственников жилья на Кубани за пять лет капитально отремон-
тировали три тысячи двести многоквартирных жилых дома. Программа по принципу 
софинансирования действовала пять лет. Как изменился благодаря ей город Туапсе?

Дом по улице Жукова, 24 был 
построен в Туапсе в 1962 году. 
Полвека здание капитально не 
ремонтировали. Его жительница 
Алла Барсегян вспоминает, что в 
последнее время жить в нём бы-
ло просто невозможно: протека-
ла крыша, стены были на грани 
разрушения.

- У меня во время дождей тек-
ло с потолка и постоянно сырыми 
были все углы, - вспоминает про-
шлое житье Алла Георгиевна. – У 
нас с соседями – торцевые квар-
тиры и находятся на последнем 
пятом этаже. Фасад дома был 
просто ужасный – весь в тре-
щинах. Косметические ремон-
ты, правда, делали, но ситуацию 

это не меняло. Вскоре всё 
становилось прежним. А те-
перь нам все в округе зави-
дуют. Крыша – из металло-
профиля, фасад – загляде-
нье и балконы отремонти-
рованы. Внутри электро-
проводка – вся новенькая. 
Просто чудо! Будем жить 
по-человечески, да и вся 
улица преобразилась бла-
годаря такому ремонту.

Обновился не толь-
ко внешний облик дома. 
В многоэтажке установи-
ли общедомовые прибо-
ры учета, заменили инже-
нерные сети. Срок служ-
бы крыши увеличится еще 
на десятилетия. При ошту-
катуривании многоэтажки 
обшили балконы и пропи-
тали стены специальными 
водоотталкивающими рас-
творами. Жильцам теперь 
никакие погодные условия 

не страшны.
- В наших южных широтах зи-

ма страшна не так морозами, 
как дождями, - сетует началь-
ник участка компании подрядчи-
ка Евгений Клочков. - Поэтому мы 
применяли новые материалы, ко-
торые не пропускают ни влагу, ни 
холод.

По улице та-
ких отрестав-
р и р о в а н н ы х 
домов немало. 
Специалисты 
у п р а в л е н и я 
ЖКХ города в 
процессе фор-
мирования про-
граммы капре-

м о н -
та мно-
гоквар-
т ир ны х 
д о м о в 
у ч и т ы -
в а ю т 
состоя-
ние жи-
лых домов, расположен-
ных на одной улице. Таким 
образом, преображается 
целая улица.

- Наш город располо-
жен на гористой поверх-
ности, - говорит глава го-
рода Туапсе Александр 

Чехов. – И если проехать на верх-
ние улицы, то можно сверху, как 
со смотровой площадки, увидеть 
новые крыши многоэтажек. Они 
сразу бросаются в глаза – все 
одинакового вишнёвого цвета.

За время реализации про-
граммы всего в Туапсе капи-
тально отремонтировали 87 до-
мов. На это потратили - 520 мил-
лионов рублей. Деньги выдели-
ли из федерального, региональ-
ного и муниципального бюдже-
тов. Платили и жильцы квартир. 
Пять процентов от общей суммы 
- в первые четыре года действия 
программы. В 2013-ом усло-
вия изменились. Вложения соб-
ственников увеличили - до 15-ти 
процентов. 

В 2014-ом действие краевой 
программы закончится. В силу 
вступят новые правила прове-
дения капремонта. Теперь по-
чинка многоэтажки ляжет, в ос-
новном, на плечи собственников 
жилья,  краевой власти и местно-
го бюджета. Но чтобы владельцы 
квартир не платили сразу боль-
шие суммы за капремонт дома  - 
их можно будет накопить. В кви-
танциях за коммуналку появит-
ся строка - расходы на капре-
монт. Делая небольшие взносы 

- порядка пяти рублей 32 копе-
ек (это минимальный размер) за 
квадратный метр в месяц, жиль-
цы смогут обновить свои много-
квартирные дома по мере необ-
ходимости.

А. Ефимова

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

ПЛОДОТВОРНЫЙ ГОДПЛОДОТВОРНЫЙ ГОД

2013 год  оказался особен-
но плодотворным на законопро-
екты, постановления, правила 
и регламенты в жилищно-ком-
мунальной сфере. Изменения в 
жилищном законодательстве ка-
саются как собственников жилья, 
управляющих организаций, по-
ставщиков коммунальных услуг, 
так и самих правил предоставле-
ния коммунальных услуг. 

НП «КККЖС» провело мони-
торинг изменений и нововведе-
ний в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства за 2013 год. 
Наиболее важные и значимые 
нововведения и изменения ком-
ментирует председатель прав-
ления НП «Краснодарская кра-
евая корпорация жилищного 
самоуправления» Владимир 
Колпаков. 

Срок действия продлят 
23.07.2013 г Госдума приня-

ла во втором чтении законопро-
ект «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О Фонде 
содействия реформированию 
жилищно-коммунального хозяй-
ства» № 240-ФЗ. Фонд будет ра-
ботать до 1 октября 2017 года. 

О капремонте
Мы уже писали о поправ-

ках в Жилищный кодекс РФ 
(Федеральный закон № 271-ФЗ 
от 28.12.2012), в соответствии 
с которыми с 2014 года в кви-
танциях за квартплату появит-
ся графа «капитальный ремонт». 
Закон принят Законодательным 
Собранием Краснодарского края 
(от 1 июля 2013 № 2735-КЗ). 

Централизованная система 
управления (через региональ-
ного оператора) может вклю-
чать возможность использо-
вания накоплений одного до-
ма на капитальный ремонт дру-
гого дома на возвратной осно-
ве. В Федеральном законе про-
писано право жителей самосто-
ятельно определить способ на-
копления средств: на индивиду-
альном счете многоквартирного 
дома или на счете регионально-
го оператора. 

О квартплате 
Постановление № 344 от 

16 апреля 2013 г. «О внесении 
изменений в некоторые акты 
Правительства РФ по вопросам 
предоставления коммунальных 
услуг» корректирует «Правила 
предоставления жилищно-ком-
мунальных услуг (Постановление 
№354). Оно вступило в силу с 1 

июля 2013 года. 
В соответствии с новыми из-

менениями собственники смогут 
предоставлять показания прибо-
ров учета 1 раз в полгода. А с 1 
января 2015 года для тех домов и 
квартир, в которых не установле-
ны приборы учета, будут введе-
ны повышающие коэффициенты. 
Плата за коммунальные услуги, 
предоставленные на общедомо-
вые нужды, не будет превышать 
норматив, а плата по статье «во-
доотведение на общедомовые 
нужды» будет отменена. 

О «резиновых квартирах»
15 февраля 2013 года Госдума 

в первом чтении приняла законо-
проект «О резиновых квартирах». 
Президент РФ предложил внести 
правки в закон «О праве граждан 
Российской Федерации на сво-
боду передвижения, выбора ме-
ста жительства и места пребы-
вания в пределах Российской 
Федерации», Уголовный кодекс 
и Кодекс об административных 
правонарушения (КоАП). 

Перед угрозой попасть под 
уголовную ответственность ока-
зались, помимо т.н. гастарбайте-
ров, все россияне, которые жи-
вут не по месту регистрации. 

Если Госдума одобрит по-
правки, то любой россиянин, 
приехав в другой город, бу-
дет обязан в течение 90 дней 
встать на регистрационный 
учет в ближайшем отделении 
ФМС. Законопроект вводит по-
нятие фиктивной регистрации 
и устанавливает за нее уголов-
ную ответственность для рос-
сиян и иностранных граждан. 
Наказание составит от 100 ты-
сяч до 500 тысяч рублей или ли-
шение свободы до трех лет.

О приватизации
Федеральным законом от 

29.12.2004 N 189-ФЗ (ред. от 
25.02.2013) "О введении в дей-
ствие Жилищного кодекса РФ" 
срок бесплатной приватизации 
гражданами занимаемых ими 
по договорам социального най-
ма жилых помещений продлен на 
2 года, т. е. до 1 марта 2015 г.

Напомним, что приватизация 
началась в 1991 г. Срок ее окон-
чания был назначен на 1 января 
2007 г. Затем он неоднократно 
продлевался.

Тел. НП «Краевой корпорации 
жилищного самоуправления» 

273-64-81; 273-64-86.

«ЭЛИТА НАЦИИ»«ЭЛИТА НАЦИИ»
«К раснод ар Водокана л» 

(в х о д и т  в  Гр у п п у  к о м п а -
ний «РОСВОДОК АНА Л») за-
няло почетное 7-е место во 
Всероссийском рейтинге соци-
ально-экономического проек-
та «Элита нации» за 2013 г.  по 
профилирующему классифи-
катору вида экономической де-
ятельности – «Распределение 
воды». Ранжирование проводи-
лось среди 700 000 предприятий 
Российской Федерации, которые 
зарегистрированы и работают на 
территории страны. 

Построение рейтинга осу-
ществлялось по семи критериям 
на основании объективного ана-
лиза балансовых показателей за 
прошлый отчетный период. За 
основу взяты  официальные дан-
ные Федеральной службы госу-
дарственной статистики РФ, по-
лученные из финансовых отче-
тов предприятий. Критериями 
оценки являлись: производи-
тельность труда, фонд заработ-
ной платы, объем услуг и пр. 

По словам организаторов, 
наградами социально-экономи-
ческого проекта «Элита нации» 
удостаиваются  экономически 
стабильные, социально значи-

мые, динамично развивающи-
еся предприятия, которые сво-
ей деятельностью вносят зна-
чительный вклад в развитие и 
укрепление экономики страны, 
оказывают влияние на форми-
рование положительного имид-
жа Российской Федерации за ру-
бежом, как сильного, социально 
ориентированного государства.

«Наше предприятие на протя-
жении трех последних лет зани-
мает почетные призовые места 
в различных конкурсах высокого 
уровня, - говорит исполнитель-
ный директор ООО «Краснодар 
Водокана л» Сергей 
Серов. - И это огром-
ная заслуга всего боль-
шого трудового кол-
лектива предприятия, 
благодаря работе ко-
торого удалось суще-
ственно повысить ка-
чество водоснабжения 
столицы Кубани. В ухо-
дящем году мы завер-
шили выполнение ше-
стилетней инвестици-

ЖИЛЬЕ

ЛИДЕРЫ ОТРАСЛИ

онной программы, в рамках ко-
торой была построена самая 
мощная в городе станция обе-
зжелезивания на водозаборе 
«Восточный-2», реконструиро-
вана КНС «Шнековая-2», прове-
дены  масштабные работы по ре-
конструкции и капитальному ре-
монту сетей. И мы не собираем-
ся останавливаться на достиг-
нутом, а будем продолжать тру-
диться на благо жителей города, 
во имя здоровья будущих поко-
лений!».

Ю. Манасихина

ГУП КК «Кубаньводкомплекс» выполняет для предпри-
ятий жилищно-коммунального комплекса края, предпри-
ятий других отраслей независимо от формы собственно-
сти следующие работы и услуги:

– расчет нормативных потерь воды;
– расчет ПДК сточных вод, принимаемых от промыш-

ленных предприятий в сети канализации населенных пун-
ктов;

– инструментальное определение скрытых утечек во-
ды на водопроводных сетях;

– аудит работы сетей и насосных станций водопрово-
да и канализации;

– телевизионную диагностику артезианских скважин 
глубиной до 400 метров и канализационных коллекторов.

Для заключения договоров обращаться по адресу:

г. Краснодар, ул. Каляева, 196.

Телефоны для информации: (861) 226-73-00,226-72-00,
                                                                       8 (918) 212-77-13.

Новый тепловой пункт

Начальник управления ЖКХ г. Туапсе В. Шуляренко 
доволен капремонтом домов
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ЖКХ

КОНТРОЛЬ

НУЖЕН СОВЕТ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
НУЖЕН СОВЕТ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

КАПРЕМОНТ ЗА НАШ СЧЕТКАПРЕМОНТ ЗА НАШ СЧЕТ В пресс-центре РИА Новости про-
шла пресс-конференция на тему: 
«Создание Советов потребителей 
как средство контроля за ростом 
тарифов ЖКХ».

В мероприятии приняли участие пред-
седатель Комиссии Общественной па-
латы РФ по местному самоуправлению 
и жилищно-коммунальной политике, ис-
полнительный директор некоммерческо-
го партнерства «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева, председатель Комиссии 
Общественной палаты РФ по развитию 
гражданского общества и взаимодей-
ствию с общественными палатами субъек-
тов Российской Федерации Иосиф Дискин, 
руководитель Дирекции по пробле-
мам жилищно-коммунального хозяйства 
Аналитического центра при Правительстве 
Российской Федерации Мария Шилина 
и  начальник Управления по связям с обще-
ственностью государственной корпорации 
– Фонда содействия реформированию жи-
лищно-коммунального хозяйства Сергей 
Колесников.

В ходе мероприятия эксперты ответи-
ли на вопросы журналистов, связанные с 
аспектами создания Советов потребите-
лей услуг, совершенствованием механиз-
мов общественного контроля за деятель-
ностью субъектов естественных монопо-
лий, усилением контроля за расходами 
компаний с государственным участием, 
необходимыми условиями для создания 
открытого диалога между потребителями 
жилищно-коммунальных услуг и ресурсос-
набжающими организациями, а также за-
конодательными инициативами, направ-
ленными на развитие системы обществен-
ного контроля.

В частности, председатель Комиссии 
Общественной палаты РФ по местному 
самоуправлению и жилищно-коммуналь-
ной политике, исполнительный дирек-
тор некоммерческого партнерства «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворотнева обра-
тила внимание на то, что создаваемые 
Советы потребителей могут стать эффек-
тивным инструментом в контроле за раз-
мером тарифов на жилищно-коммуналь-
ные услуги.

- Пока процесс формирования тари-
фов абсолютно непрозрачен. Бывает, что 
не только в соседних, а даже в одном и том 
же городе цены на услуги ЖКХ в разных до-
мах отличаются в разы. Более того, часто 
никто не понимал, почему это столько сто-
ит, - подчеркнула Светлана Разворотнева.

П р е д с е д а т е л ь  К о м и с с и и 
Общественной палаты РФ по развитию 
гражданского общества и взаимодей-
ствию с общественными палатами субъ-
ектов РФ Иосиф Дискин отдельно подчер-
кнул, что создаваемые Советы станут эле-
ментом системы общественного контро-
ля, в том числе и в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства, и отметил важность 
законодательного регулирования деятель-
ности этой системы.

- Закон об общественном контроле ста-
нет необходимым фундаментом для дея-
тельности Советов потребителей, - сказал 
Иосиф Дискин.

Руководитель Дирекции по пробле-
мам жилищно-коммунального хозяйства 
Аналитического центра при Правительстве 
РФ Мария Шилина, говоря о создаваемых 
в настоящий момент региональных систе-
мах капитального ремонта многоквартир-
ных домов, отметила пассивность значи-
тельной части собственников жилья в во-
просах, связанных с управлением много-
квартирными домами.

- Практика показала, что в общих со-
браниях участвует только 5-7% жителей. 
Это одна из ключевых причин всех наших 
проблем в отрасли ЖКХ, - подчеркнула 
Мария Шилина.

По мнению участников мероприятия, 
создаваемые Советы потребителей по-
зволят контролировать процедуру фор-
мирования коммунальных тарифов, испол-
нения инвестиционных и производствен-
ных программ модернизации коммуналь-
ной инфраструктуры. Утверждаться такой 
Совет будет главой региона.

Управление по связям
с общественностью ГК ФСР ЖКХ

Бесплатная «Горячая линия»
для граждан (9.00-18.00 мск, будни):

8-800-700-89-89

Жильцов кубанских высоток ждут нововведения. Теперь они должны оплачивать капитальный ремонт до-
мов, то есть финансово участвовать в реконструкции лифтов, фасадов, замене кровли и т.д. Госдума приняла 
такой закон, и депутаты ЗСК подготовили под него краевую нормативную базу. Подробнее об этом рассказы-
вает заместитель председателя комитета ЗСК по вопросам промышленности, строительства и ЖКХ Светлана 
Александровна ХОБЛЕНКО.

- Когда вступит в силу но-
вый федеральный закон о 
капремонте многоквартир-
ных домов, его финансиро-
вание полностью ляжет на 
наши плечи. А готовы ли мы 
к этому?

- Он уже вступил в силу. 
Поэтому времени на раскач-
ку нет. Недавно в ЗСК прово-
дилось собеседование с пред-
ставителями Славянского, 
Кореновского, Темрюкского 
и Гулькевичского районов на 
предмет низких показателей 
работы по энергосбереже-
нию, слабой оснащенности 
многоквартирных домов об-
щедомовыми приборами уче-
та. Там же стало известно и о 
недостаточной работе по ин-
вентаризации жилого фон-
да с целью подготовки крае-
вой программы капитально-
го ремонта МКД (многоквар-
тирных домов). Примерно та-
кая же картина и в других му-
ниципалитетах. А в соответ-
ствии с законом до 15 октября 
эта работа должна быть завер-
шена. На каждый дом необхо-
димо составить отдельный па-
спорт, в котором надо указать 

даты сдачи его в эксплуатацию 
и приватизации первой квар-
тиры, техническое состояние 
здания, когда и какие ремон-
ты производились, что и в ка-
кие сроки необходимо сделать 
и т. д. Реестры жилого фонда 
муниципальных образований 
должны поступить в департа-
мент ЖКХ, который готовит це-
левую программу капремонта.

- А все ли многоэтажки в 
крае будут включены в спи-
сок домов, подлежащих ка-
премонту?

- Все дома, кроме аварий-
ного жилого фонда, незави-
симо от того, какой вид фор-

мирования фондов капремон-
та предпочтут жильцы, будут 
внесены в краевую програм-
му с указанием срока ремон-
та. Подчеркну, что капремонт 
многоквартирных домов, по 
закону, начинается с 1 января 
2015 года. Однако с учетом то-
го, что средства Фонда содей-
ствия реформирова-
нию ЖКХ по федераль-
ному закону в 2014 году 
не будут распределять-
ся по муниципалите-
там, как ранее, а будут 
направлены все в фонд 
капремонта региональ-
ному оператору, не ис-
ключено, что первые 
дома начнем ремонти-
ровать уже в 2014 го-
ду. А вообще в крае 20 
452 многоквартирных 
дома, которые долж-
ны войти в программу. 
Срок ее действия — 30 
лет.

- А какие дома бу-
дут ремонтировать-
ся в первую очередь?

- В соответствии с 
нормативными актами 
те, в которых требовал-

ся капремонт на момент при-
ватизации первой квартиры, а 
также те, что находятся в пло-
хом техническом состоянии. 
Словом, есть ряд критериев, 
они и определяют, какие вы-
сотки надо привести в поря-
док в первую очередь.

- Одно радует: теперь не 
придется ждать капиталь-
ный ремонт домов годами. 
А как мы будем за него пла-
тить?

- Для начала собственни-
ки квартир в многоквартир-
ных домах в январе — февра-
ле следующего года должны 
провести общие собрания, на 

которых избрать вид формиро-
вания фонда капремонта: либо 
перечислять взносы на специ-
альный счет своего дома, ли-
бо региональному оператору. 

Напомню, что важная роль 
отводится общему собранию 
собственников. Именно оно 
принимает решение о спосо-
бе формирования фонда, его 
использовании и назначении 
лица, уполномоченного от-
крывать специальный счет и 
совершать операции с денеж-
ными средствами. Таким об-
разом, выбор за собственни-
ками: либо делать ремонт си-
лами ТСЖ, либо доверить эти 
функции региональному опе-
ратору, передав деньги в реги-
ональный фонд.

- А что лучше?
- Каждая из предложенных 

схем имеет свои плюсы и ми-
нусы. К примеру, для относи-
тельно новых многоквартир-
ных домов, где живут высоко-
организованные собственни-
ки помещений, собирать сред-
ства на спецсчетах удобно и 
выгодно. К тому же они могут 
сами принять решение по до-
полнительному сбору средств 

сверх установлен-
ной нормы на про-
ведение какого-то 
внеочередного ре-
монта.

А вот в домах, 
техническое состо-
яние которых остав-
ляет желать лучше-
го, где не сфор-
мировался друж-
ный коллектив соб-
ственников, где до 
сих пор наблюда-
ются распри и ссо-
ры, где нет платеж-
ной дисциплины, — 
специализирован-
ный фонд не будет 
работать. Поэтому 
в домах, где актив-
ность жильцов низ-
кая, лучше сразу 
довериться регио-

нальному оператору. К тому же 
здесь высокая степень гаран-
тии в виде субсидиарной от-
ветственности бюджета края 
в случае неисполнения своих 
обязанностей региональным 
оператором.

Кроме того, региональный 
оператор — более гибкий в во-
просах организации и прове-
дения капремонта, более от-
ветственный, ведь над ним 
стоит попечительский совет из 
представителей общественно-
сти. Любой собственник смо-
жет получить у оператора лю-
бую информацию, касающую-
ся накопления и расходования 

средств как в целом по регио-
ну, своему дому, так и по сво-
ей квартире.

- Эта служба будет рабо-
тать в каждом городе и рай-
оне или только в краевом 
центре?

- Региональный оператор-
это специализированная не-
коммерческая организация. 
В крае предполагается соз-
дать один региональный опе-
ратор. Но в его структуре - тер-
риториальные подразделения. 
Законом предусмотрено, что 
такие подразделения смогут 
быть во всех муниципалите-
тах. Но рассматривается так-
же вариант межмуниципаль-
ных подразделений с целью 
сокращения бюджетных рас-
ходов.

Создание регионально-
го оператора - это колос-
сальная нагрузка на бюджет. 
Потребуется около 300 мил-
лионов рублей. Но государство 
сознательно берет на себя та-
кую ношу, чтобы решить про-
блему с капитальным ремон-
том многоквартирных домов.

- А каков минимальный 
взнос собственников квар-

тир на капремонт дома?
- В крае установлен норма-

тив 5 рублей 32 копейки за ква-
дратный метр (70 процентов от 
установленного федерально-
го стандарта). Мы сознатель-
но пошли на такой шаг и не ста-
ли устанавливать предельный 
норматив, чтобы не увеличи-
вать число граждан, обратив-
шихся за субсидиями. 

Напомню, что если плата за 
коммуналку, включая взносы 
на капремонт, превышает 22 
процента совокупного дохо-
да семьи, то такие семьи мо-
гут претендовать на субсидию.

- А что с аварийными до-
мами? Их тоже будут восста-
навливать?

- Нет. Это совсем другая 
история. Дома, признанные 
аварийными до 1 января 2012 
года, попадают под действие 
целевой программы по пере-
селению людей из ветхого и 
аварийного жилья. Она про-
должает работать в рамках фе-
дерального закона.

- Итак, с капитальным ре-
монтом, а точнее, с тем, кто 
и как будет платить за него, 
понятно. Но возникает дру-
гой вопрос: кто будет кон-
тролировать качество ра-
бот и расход денег?

- Как сами собственники 
квартир, так и представители 
государственного жилищного 
надзора.

Н. Бердникова
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ЖИЛИЩНЫЙ
ВЕСТНИкЖИЛИЩНЫЙ
ВЕСТНИк

МОДЕРНИЗАцИЯ ЖКХ 

ПРИОРИТЕТНЫЙ ШАГПРИОРИТЕТНЫЙ ШАГГОРОСКОП

В конце ноября 2013 года ми-
нистр энергетики РФ Александр 
Новак сообщил, что меры по 
энергосбережению могут дать 
дополнительный прирост ВВП 
России в размере 2-3% в год. А 
ежегодная экономия составит 
около 200 млн. тонн условного 
топлива, что эквивалентно 20% 
от уровня потребления энергии 
в России в 2012 году.

Основными потребителями 
энергоресурсов в любой стране 
являются промышленное про-
изводство и коммунальное хо-
зяйство. В энергобалансе круп-
ных российских городов, напри-
мер, Москвы, доля коммунально-
го хозяйства составляет от поло-
вины до 2/3 всего объема потре-
бления. По мнению специали-
стов, ЖКХ является своего рода 
индикатором состояния россий-
ской экономики.

В настоящее время высока 
степень износа основных фон-

дов коммунального хозяйства. 
По данным Министерства реги-
онального развития РФ, около 
85% из них отслужили свой нор-
мативный срок. Потенциал сни-
жения энергоемкости в отрасли 
огромен. Например, только в те-
плосетях ежегодно теряется бо-
лее 120 миллионов Гкал2, при 
этом износ сетевых коммуника-
ций достигает 70%.

Решить вопрос таких потерь 
возможно, если провести ком-
плексную модернизацию маги-
стральных теплосетей и опти-
мизировать распределение те-
плоносителя в системе отопле-
ния и ГВС. 

В качестве «ответа» для се-
тевых коммуникаций использу-
ют современные конструкции, 
по типу «труба в трубе», изоли-
рованные пенополиуретаном 
(ППУ). Их срок службы, по под-
счетам специалистов, 30-40 лет, 
что в 1,5 раза выше нормативных. 

Та к и е  с и с т е м ы 
уже более полуве-
ка применяются в 
Европе и Северной 
Америке.

Рациональное 
р а с п р е д е л е н и е 
теплоносителя в 
системе тепло-
снабжения воз-
можно при отка-
зе от централь-
ных тепловых пун-
ктов (ЦТП) в поль-
зу индивидуаль-
ных. Связано это с 
тем, что автомати-
ка ЦТП отслежива-
ет температурный 
график подачи теп-
ла в среднем для 
всех зданий квар-
тальной сети: мно-
гоэтажных жилых 
домов, складов, 
детских садов и 
др. Каждое из них 
имеет свой темпе-
ратурный режим. 
Усреднение пока-
зателя может при-
вести к «перето-
пам» в одних по-

мещения и «недотопам» в других. 
В странах Скандинавии, схо-

жих по климатическим условиям 
с Россией, от такой системы уш-
ли, взамен внедряют индивиду-
альные тепловые пункты (ИТП). 
Они представляют собой ко-
тельные, которые располагают-
ся в подвалах жилых домов или 
в специальных пристройках ря-
дом с домом. 

В нашей стране с недавне-
го времени возводятся многоэ-
тажные здания, изначально ос-
нащенные ИТП. Примером слу-
жит первый в ЮФО энергоэф-
фективный жилой дом класса 
А (г. Волжский, ул. Карбышева, 
77). Его эксплуатация обходится 
жильцам дешевле в 2 раза, чем в 
среднем по городу. Около поло-
вины данной экономии обеспе-
чивает индивидуальное регули-
рование подачи тепла в радиа-
торы с помощью ИТП. В расчете 
на одну квартиру это приводит к 
сокращению оплаты услуг ЖКХ, 
в среднем, до 1250 руб. в месяц 
или до 15 000 руб. в год.

Используя современные тех-
нологии в ЖКХ, жители много-
квартирных домов уже сейчас 
могут сократить расход денеж-
ных средств на коммунальные 
услуги. Проведение энергосбе-
регающей модернизации в мас-
штабах всей страны позволит в 
разы увеличить эффективность 
использования генерирующих 
мощностей России. Поэтому та-
кой шаг для ЖКХ – приоритетная 
задача российской экономиче-
ской стратегии.

А. Лаврентьева

31 января 2014 года начнется новый год по китай-
скому календарю. Несмотря на то, что в России такой 
календарь не используется, многие интересуются, 
какое животное будет покровителем этого года, ка-
кого цвета оно будет, какому элементу будет соответ-
ствовать и что принесет нам Новый год.

В 2014 году на смену черной водяной Змее придет синяя (со-
гласно другим источникам – зеленая) деревянная Лошадь. Этот 
год многим принесет перемены, положит начало новому жиз-
ненному этапу. Дело в том, что в восточной традиции Змея и 
предшествовавший ей Дракон – близкие «родственники», имен-
но поэтому события 2013 года были продолжением событий года 
2012. А вот с Лошадью все иначе: ни на Дракона, ни на Змею она 
совсем не похожа. Лошадь в китайской традиции является сим-
волом благородства, славы, хорошего вкуса и решительности.

2014 год многим позволит добиться самых высоких целей, 
реализовать масштабные замыслы, воплотить в жизнь давние 
мечты. Но для того, чтобы в полной мере воспользоваться воз-
можностями, которые открывает этот год, придется бороться. 
Именно поэтому год будет удачным для людей энергичных, дея-
тельных, способных не бросать начатое, даже если на пути воз-
никают преграды.

Каждое возвращение Лошади – это своеобразный «будиль-
ник» для тех, кто плывет по течению, делает то, что положено де-
лать, и не задумывается о целесообразности своих поступков. 
«Проснись, оглянись вокруг, - призывает Лошадь. – Ты можешь 
многое изменить!» Для тех же, кто не внемлет призыву, Лошадь 
готовит серьезные испытания.

С финансовой точки зрения годы Лошади традиционно не 
слишком удачны: в такие периоды очень трудно правильно рас-
порядиться деньгами, они буквально утекают сквозь пальцы. 
Во многом это связано с влиянием Лошади на сферу эмоций: 
она приносит беспокойство, которое и толкает на опрометчи-
вые поступки. Очень многие кидаются из одной крайности в дру-
гую, в считанные дни переходят от полного уныния к безгранич-
ному оптимизму и обратно – можно ли разумно вести дела в та-
ком состоянии?

Лошадь благосклонна к путешествующим, а также к тем, кто 
живет вдали от своей родины. Именно в годы Лошади поговорка 
«дома и стены помогают» утрачивает актуальность – стены ме-
шают, сковывают, а вот вольные просторы дарят вдохновение и 
помогают радоваться жизни.

Для многих 2014 год станет годом страстных рома-
нов – и это тоже влияние Лошади; правда, в данном 

случае активный элемент вносит свои коррек-
тировки: в отношениях, начавшихся в год 

деревянной Лошади, будут присут-
ствовать не только сильные 

чувства, но и элемент здо-
рового расчета.

ПОДАРОК К НОВОМУ ГОДУПОДАРОК К НОВОМУ ГОДУ

Коммунальный новогодний подарок ждет жителей Темрюкского района. В конце декабря здесь завер-
шат замену основной части магистрального водовода. В прошлом году район вошел в краевую программу 
развития водоснабжения населенных пунктов края. По этой программе на восстановление Таманского 
группового водовода из краевого бюджета выделили 1 миллиард 200 миллионов рублей.

-  Ч т о б ы  п о п а с т ь  в  т а -
кую программу, говорит гла-
ва Темрюкского района Иван 
Николаевич Василевский, - мы 
взяли на себя ответственность и 
забрали в муниципальную соб-

ственность глав-
ные водонапорные 
коллекторы, маги-
стральные водопро-
воды.

Сейчас идет фи-
н а л ь н а я  с т а д и я 
укладки труб на са-
мом сложном де-
вятикилометровом 
участке. Теперь вода 
будет идти по сталь-
ной конструкции со 
специальным пла-
стиковым покрыти-
ем внутри и снаружи. 
Оно позволит увели-

чить время службы магистрали с 
20-ти до 50-ти лет.

Кстати, трубы, по которым во-
да подается сейчас, отслужили 
уже двойной срок. Они были вве-
дены в эксплуатацию в 70е годы 

прошлого века.
Их состояние оценивают спе-

циалисты таким образом: «Сети 
водопровода, которые мы сей-
час заменили, - рассказывает 
Алексей Завгородний, начальник 
ремонтного участка, - говоря по-
варским языком – просто решето. 
Они постоянно текут, требуют до-
рогостоящего ремонта, но от это-
го процент порывов и потерь во-
ды не уменьшается. Здесь давно 
необходимо было полностью за-
менить трубы. Что мы сегодня и 
делаем. На этом участке осталось 
совсем немного метров укладки».

Обновление только это-
го участка позволит экономить 
почти полтора миллиона рублей 
в год. Именно такой ущерб еже-
годно наносят прорывы и посто-
янные утечки, из-за которых ча-
сто отключат воду потребителям. 

ВКХ

Ж и т е л и  с т а н и ц ы 
Старотитаровской знают о 
том, что магистральный во-
довод, ведущий в их дома во-
ду, уже модернизирован, и к 
Новому году у них будет боль-
шой праздник. В станицу при-
дёт «большая» и чистая вода. 
Люди ждут этого момента с 
нетерпением.

- Наконец-то, заживём 
как нормальные люди – с 
водой, - радуется Наталья 
Л о ж к и н а ,  ж и т е л ь н и ц а 
Старотитаровской

В с л е д у ю щ е м г о д у в 
районе будет продолже-
на программная работа. 
Необходимо будет заменить 
ещё шесть километров водной 
магистрали.

Т. Васильева

На участке А. Завгороднего работы 
ведутся в любую погоду


